# RKMVERI/DSP/BMAIS/Admission 2022/Written Test/Descriptive প্রবশিকা পরীক্ষা - বি.এ (অনার্স) সংস্কৃত

Date: 4 July 2022 Time: 1 hour 10 minutes Marks: 26

বড়মামা ছুটলেন, সঙ্গে গেলেন কম্পাউণ্ডার দাদা। পরের পরের দিন ফিরে এলেন মেজমামাকে নিয়ে। খুব কাহিল অবস্থা মেজমামার। কোমরভাঙা দ হয়ে গাড়ি থেকে নেমে এলেন। মুখে লেগে আছে করুণ বীরের হাসি। কারুর বারণ না শুনে সমুদ্রে চান করতে নেমেছিলেন। ঢেউ এসে তালগোল পাকিয়ে দিয়েছে। ডুবেই যেতেন। চ্যাম্পিয়ান সাঁতারু পিনাকী রুদ্র সেই সময় পুরীতেই ছিলেন। সমুদ্রে চান করছিলেন সুইমিং কস্টুগম পরে। মেজমামার নড়া ধরে ডাঙ্গায় তুলে এনেছিলেন। তুলতে তুলতেই নোনা জল খেয়ে মেজমামার ভুঁড়িটি গণেশচাকুরের মতো হয়ে গিয়েছিল। সেই নোনাজলের চুবুনিতে সুর নাকি হয়ে গেছে। বড়মামা বলেছেন, 'সারতেও পারে, না-ও সারতে পারে।'

মেজমামা বললেন, 'আহা, হাত আর দুটো পা তোমার বেড়ে সুরে বলছে, যেন কনসার্ট।' মাসিমা বললেন, 'অ্যাতো আস্তে চালাচ্ছে কেন? এর চেয়ে বেশি স্পিড দেওয়া যায় না?'

মেজমামা বললেন, 'গাড়িটা বৃদ্ধ হয়েচে তো, তাই ধীরে ধীরে চলছে। সেকেশুহ্যাশু গাড়ি। চলছে যে এই না কত! না, না, ধড়ফড় করে দরকার নেই, তুমি ধীরেই চলো। খরগোশও গন্তব্যে পৌঁছোবে, কচ্ছপও গন্তব্যে পৌঁছোবে। একদিন আগে আর পরে।

আড়চোখে বড়মামার দিকে তাকালুম। রাগে মুখ লাল হয়ে উঠেছে। দাতে দাত চেপে বললেন, 'খরগোশ পৌঁছোতে পারেনি, কচ্ছপই পৌঁছেছিল। স্লো অ্যাণ্ড স্টেডি উইনস দি রেস।'

মাসিমা বললেন, 'পেছন থেকে অন্য সব গাড়ি হুশ হুশ করে চলে যাছেছ।

যাবার সময় আমাদের দিকে তাকাতে তাকাতে যাচ্ছে। হাসছে। আমর ভীষণ অপমান লাগছে।

- 'তুমি চোখ বুজে থাকো। চোখ খুলো না। চিড়িয়াখানা এলে আমি বলে দোব।' মেজমামা মুচকি হেসে বললেন।

'দাদা, তোমার ভয় করছে বুঝি?' মাসিমা ভালমানুষের মতো বড়মামাকে প্রশ্ন করলেন। বড়মামা বললেন, 'একটা অ্যাকসিডেন্ট হোক, এই বোধহয় চাইছিস কুসি!' মেজমামা বললেন, 'সে-ভয় নেই বড়দা। তুমি তো একপাশ দিয়ে হেঁটে-হেঁটে চলেছ। তোমার মার নেই। অ্যাকসিডেন্ট হবে কী করে? একে বলে ওয়াকিং-স্পিডে গাড়ি চালানো।' বড়মামা শাঁত করে গাড়িটাকে রাস্তার বাঁ পাশে গাছতলায় দাঁড় করিয়ে দিলেন।

### A) উপরের প্রবন্ধটি পড়ে পূর্ণবাক্যে নিম্নলিখিত প্রমগুলির উত্তর লেখে। 1x8=8

- 1) মেজোমামার সুর নাকি হয়েছিল কেমন ভাবে?
- 2) কোমর ভাঙা দ এই শব্দবন্ধের দ্বারা তুমি কী বোঝ?
- 3) স্লো অ্যাণ্ড স্টেডি উইনস দি রেস এটি কার উক্তি?
- 4) গল্পে কতজন মামার উল্লেখ রয়েছে?
- 5) মাসিমার নাম কী?
- 6) গাডিটি কে চালাচ্ছিলেন?
- 7) অ্যাকসিডেণ্ট না হওয়ার পিছনে মেজোমামার কী যুক্তি ছিল?
- 8) গাড়িতে করে সবাই কোথায় যাচ্ছেন?

In a village, not many miles away from Mount Popa, the ancient home of magic and alchemy, there lived an Opium-Eater, who believed that one day he would receive the "Philosopher's Stone" as a gift from the guardian gods of the mountain. He boasted of this belief to his friends whenever they remonstrated with him on his opium habit, with the result that they decided to play a trick on him. So one afternoon, as he lay half asleep and half awake after a bout of opium eating, a friend walked stealthily and silently into his bedroom, and whispered fervently into his ear, "Keep your eyes shut and listen. I am a guardian god of Mount Popa, and I have come to tell you how to become a successful alchemist. You have heard of alchemists who experiment with mercury, alchemists who experiment with iron, and alchemists who experiment with runes, but you shall be the first Cucumber Alchemist. Take a bitter cucumber and grind it. Then mix it with a tical's weight of jaggery and a tical's weight of salt. Finally, swallow the mixture holding your breath, and you will find yourself a Cucumber Alchemist." When the effects of the opium were over, the Opium-Eater left the house swiftly, and, after buying the ingredients necessary for the wonderful mixture, and faithfully following the god's instructions, prepared and swallowed it. Then he decided that as he was now a successful alchemist he could no longer stay in the abode of human beings but must retire to the forest. Dressing himself in white as befitted one who had forsaken the world, he walked the few miles to the woodlands on the slopes of Mount Popa, reaching there at dawn. In another village there was sorrow and misery. A young woman had married, against the wishes of her parents, a man who was a drunkard.

The marriage proved to be a failure, and in shame and disappointment the young woman came alone to the woodlands and hanged herself from a tree just a few minutes before our Cucumber Alchemist arrived on the scene.

#### B) Answer the questions in single sentence

1x8=8

- 1) Why can't alchemists make love to human women?
- 2) Where did the Opium-Eater live?
- 3) Who said that "I am a guardian god of Mount Popa?
- 4) Generally what do the alchemists use for experiment?
- 5) How does the Opium-Eater become Cucumber Alchemist?
- 6) "Keep your eyes shut and listen"— whom does the word 'your' indicates?
- 7) Why did the young woman try to suicide?
- 8) How did the Opium-Eater dress himself?

#### C) যে কোন একটি বিষয়ে অন্ত্রিক ১৫০ শব্দে প্রবন্ধ লিখ। 5

- 1) স্বামী বিবেকানন্দ
- 2) আমার প্রিয় কবি
- 3) ভারতীয় সংস্কৃতি
- 4) পরিবেশ সচেতনতা

## D) Write a paragraph on any one of the following (within 150 words) 5

- 1) August 15
- 2) Education
- 3) My school
- 4) Yoga and Meditation

\*\*\*